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الغانم يعقد مباحثات رسمية
 مع رئيس البرلمان التركي

عقد رئيس مجلس الأمة مرزوق الغانم في مكتبه مباحثات رسمية مع 
رئيس البرلمان التركي الكبير إسماعيل كهرمان والوفد المرافق له وذلك 

بمناسبة زيارته الرسمية للبلاد.
وجرى خلال المباحثات استعراض علاقات التعاون بين الكويت وتركيا 
وسبل دعمها وتطويرها في شتى المجالات وخاصة في المجال البرلماني 

بشكل يحقق مصلحة البلدين الشقيقين.
كما تم خلال المباحثات مناقشة عدد من الموضوعات والقضايا المحورية 

المتعلقة بما تشهده الساحتان الإقليمية والدولية من تطورات متسارعة.
وحضر المباحثات نائب رئيس مجلس الأمة عيسى الكندري ومراقب 
المجلس النائب نايف مرداس العجمي ورئيس بعثة الشرف المرافقة النائب 
عبدالله فهاد العنزي والنواب راكان النصف وعسكر العنزي والدكتور خليل 
عبدالله ابل وسعود الشويعر والحميدي السبيعي وصلاح خورشيد وعمر 
الطبطبائي وسفير دولة الكويت لدى تركيا غسان الزواوي وسفيرة تركيا 

لدى دولة الكويت عائشة كوتاك وأمين مجلس الأمة علام الكندري.
وعقب المباحثات أقام الرئيس الغانم مأدبة غداء على شرف الضيف الزائر 

والوفد المرافق له في مبنى صباح الأحمد للأعضاء حضرها عدد من النواب.
يذكر أن رئيس البرلمان التركي الكبير وصل والوفد المرافق له إلى البلاد 

يوم أمس الاول )السبت( في زيارة رسمية تستغرق يومين.

كثرة التعديلات على المخطط الهيكلي عطل المشروع ست  سنوات

مبدأ  تطبيق  العالي«:  »التعليم 
في  تسبب  الجنسين  بين  الفصل 

تأخير إنجاز جامعة الشدادية
ربيع �سكر

أدرج على جدول اعمال جلسة مجلس الأمة المقررة يوم غد الثلاثاء 
التقرير الدوري لوزارة التعليم العالي وجامعة الكويت حول الموقف 
التنفيذي لمشروع مدينة صباح السالم الجامعية » جامعة الشدادية » 

خلال الفترة من مايو الى اكتوبر 2017.
وسجل التقرير عددا من المعوقات التي تواجه البرنامج الانشائي 
وتتسبب في عدم تنفيذ مشروع انشاء مدينة صباح السالم الجامعية في 
المدة الزمنية المقررة ومنها  تطبيق مبدأ الفصل بين الجنسين على الحرم 

الطبي.
كما أن كثرة التعديلات على المخطط الهيكلي لمكونات المشروع ادى 
الى تعطيل المشروع لمدة 6 سنوات من المهُلة الممنوحة بالقانون وهي 10 

سنوات دون الانتهاء من انشاء ايَ كلية.
ومن العوائق تكرار العثور اثناء عمليات الحفر والتسوية على مواد 
متفجرة ومفرقعات ناتجة عن مخلفات الغزو العراقي الغاشم على 
الكويت. وقصور أداء بعض المقاولين في توريد العمالة والموارد اللازمة 

لإنجاز الأعمال. و تأخر صرف الدفعات الشهرية للمقاولين.
واشار التقرير الى كثرة الأوامــر التغييرية نتيجة التعديلات التي 
تطلبها الجهات الرسمية، وطول الدورة المستندية وطول  الفترة الزمنية 
اللازمة لأخذ الموافقات و الرخص  وذلك لعدم إعطاء الأولوية المناسبة 
لهذا المشروع العملاق في التعامل مع الجهات الحكومية الأخرى خارج 
نطاق الجامعة، فعلى سبيل المثال قد استغرق الحصول على الموافقات 
المطلوبة لاستخدام المياه المعالجة من وزارات الكهرباء والماء والأشغال 

والبلدية نحو خمس سنوات مما يؤثر سلبا على تنفيذ البرامج الزمنية.

بعد تكرار ردود الوزراء باللغة الانجليزية

الحكومة  بإلزام  يطالب  عاشور 
الأسئلة  عن  الإجابة  تكون  بأن 

البرلمانية باللغة العربية
 أدرج على جــدول أعمال جلسة يوم غد الثلاثاء رسالة واردة من 
النائب صالح عاشور يطلب فيها إلزام الحكومة بالإجابة على الأسئلة 
البرلمانية باللغة العربية حتى لا تنشغل الأمانة العامة لمجلس الأمة 
بترجمة الأجوبة بالإضافة إلى إلزامها عند إبرام العقود والاتفاقيات أن 

تكون باللغتين العربية والإنجليزية.

جامعة الكويت توقع عقد أول 
م���ش���روع م���ن م���ش���اري���ع ال��ل��ج��ن��ة 
ال�����وط�����ن�����ي�����ة ل������دع������م ال���ت���ع���ل���ي���م 

6ووقفية دعم التعليم

ربيع �سكر

ــزري الجميع يعلم  ــوي ــد الــنــائــب شعيب الم أك
الأوضـــاع الحالية وخاصة قضية المساجين في 
ــزري في  ــوي ـــاف الم قضية دخـــول المــجــلــس، وأض
تصريح صحافي سجن الشباب والنواب تسبب في 
هجرة قسرية للكثير من المواطنين وخلق حالة من 

الهلع لدى الكثير من المواطنين عن المرحلة المقبلة.
وأضـــاف، استغرب عــدم تحــرك رئيس مجلس 
الأمــة وعــدم قيامه بواجبه تجــاه حــدث لاول مرة 
يحدث بالتاريخ بسجن اعــضــاء مجلس الأمــة، 
وعلى النواب الذين يتضامنون مع المساجين نحن 
نتوافق معهم بان هذا الأمر تسبب في مشاكل لكثير 
من المواطنين. وطالب المويزري النواب اذا استمر 
رئيس مجلس الأمة في تجاهله لأهمية هذه القضية 
كونه رئيس للمجلس وهناك نواب مسجونين بأن 
يكون هناك تحرك من خلال البرلمان الدولي لأنه 
لا يمكن أن يستمر هــذا الوضع، ونحن لا نتدخل 
بالقضاء ولكن لا نسمح لأحد أن يفرض علينا حالة 
من الصمت وعدم التعليق على مثل هذه القضايا 

التي تسببت في جرح كبير للبلد بشكل عام.
وأضاف، إذا استمر رئيس مجلس الأمة في عدم 
القيام بواجباته سوف نتوجه إلى الاتحاد البرلماني 
ــر هــذا بسيط جــدا من خــلال ارســال  الــدولــي، والأم
ايميلات ثم الذهاب إلى مقر الاتحاد وتقديم شكاوى 
ــاق جميع المستندات المتعلقة بهذه القضية  وارف

لحماية أعضاء البرلمانات المقبلة.
 وقال المويزري: »نسال الله يفك عوق اخوانا 
المساجين ويرجعهم إلى اهلهم سالمين ويرجع من 

هاجر هجرة قسرية إلى ذويه واهله.
وفي سياق اخر قال، بالنسبة للتشكيل الحكومي 
ليست اهمية كبرى تغيير الوجوه بل يجب تغيير 
النهج الحكومي، ونحن نتعامل مع الوزراء بصفات 
وليس اســمــاء، ونتمنى مــن الـــوزراء ان يقوموا 
بواجباتهم الدستورية على أكمل وجه، والشعب لا 
يريد سوى حقوقه التي كفلها الدستور والذي حرم 
منها على مدى سنوات طويلة مثل التوظيف وحرية 

التعبير والخدمات.
ــال : نتمنى مــن الحكومة أن تقدم برنامج  وق
عملها وإذا لم تقدم يعني أن الحكومة لا تحترم 
المجلس ولا تحترم الدستور، معتبرا أن هذه فرصة 
للحكومة لطي مرحلة سابقة كانت تعتمد على 

الانتقام والتشويه والقساوة في التعامل مع الرأي 
المعارض، وهذه فرصة لطي عدم احترام الدستور 

وتحويل المجلس إلى كيان لا يهش ولا ينش.
وتــابــع، نتمنى مــن الحكومة واذا لــم تتحقق 
هذه الأمنية سوف نقوم بواجبنا أن تعالج قضية 
المساجين الحاليين، وغير صحيح مــن يقول أن 
الحكومة ليس بيدها شيء وهذا غير صحيح لأنها 
هي من رفعت الدعوة وتستطيع أن تتنازل وتسحب 

الدعوى.
وقال » من ضمن التشكيل اعادوا توزير الاخت 
وزيرة الشؤون وسمعت بأنها دعت الأخوة النواب 
وقالت أن الباب مفتوح للتفاهم، والقضية ليست 
قضية تفاهم بل هناك جرم كان بحق المواطنين من 

معاقين وجمعيات تعاونية وغيرها.
وتابع » كان الأجــدر بالوزيرة احالة مجالس 
ادارات الجمعيات إلى النيابة بدلا من حلها، وأيضا 
ــن حقوق  اذا كــانــت تــريــد التفاهم مــع الــنــواب أي
المواطنين الكويتيين والأســـر التي تحصل على 
مساعدات وأيضا حقوق النقابات التي تم التعدي 

على حقوقهم.
وزاد » الاخوة الزملاء الحميدي السبيعي وخالد 
العتيبي ومبارك الحجرف طالبوني بعدم تقديم 
استجوابي لأنهم كانوا يريدون تقديم استجواب 
ــوة  ــلال العطلة الصيفية، ولــذلــك بلغت الأخ خ
بانني سوف اتيح لهم الفرصة لتقديم الاستجواب 

والمتوقع أن يتم تقديمه خلال شهر يناير المقبل.

وقــــال » الــقــضــيــة مــســتــمــرة ولــيــســت قضية 
استجواب بل كيف يمكنها تصحيح الوضع، وهل 
تريد اعادة الحقوق للمعاقيين وبشأن نشر الظلم 
فــي هــذه الإدارة، وكــذلــك الــتــجــاوزات فــي الهيئة 
العامة للقوى العاملة فهل تريد سحب القرارات 
التي اصدرتها، ولهذا لا يوجد سوى حل واحد وهو 

محاسبتها.
وأضاف » لمن يتحجج ويقول أن الحكومة جديدة 
فإن وضع الوزيرة الصحيح نفس وزاراتها ولم 
يتغير وضعها، ولا ننسى في هذا المقام التجاوزات 

في مؤسسة الخطوط الكويتية«.
وفي سياق اخر قال » اتمنى من جميع النواب 
عدم التقدم بأي مقترح يدق المسمار الأخير في نعش 
مجلس الامــة وأخــص بالذكر اللجنة التشريعية 
بعدم النظر في أي طلب باقتراح يخص تعديل المادة 
100 المتعلقة بالاستجواب، وإذا اجبروا على عرض 
أو دراسة هذا المقترح يجب أن لا يمر هذا المقترح، 
وهذا يعني وضع المسمار الأخير في نعش مجلس 

الأمة.
وأضـــاف » رئــيــس مجلس الأمـــة هــو المتسبب 
في العديد من الازمــات وهذا ما يتردد في الشارع 
الكويتي، وأنــا كعضو مجلس الأمــة لو قارنت ما 
ــل المجلس من سلوكيات يكون لدي  يحصل داخ
قناعة بتجاوز اللوائح من قبل الرئيس وهذا الأمر 
غير مقبول ويجب أن يكون لاعضاء الأمــة وقفة 
للتحقيق في هذه التجاوزات وعدم الالتزام باللوائح 
والدستور، ولا نقبل أن يحول رئيس مجلس الامة 

هذا المجلس إلى فرع من أفرع شركاته.
وتابع » وحصلت سلوكيات من قبل الرئيس 
تجاهي انــا شخصيا خــلال الفترة الماضية وانــا 
سوف اعلن عنها قريبا ولا يلومني احد اذا رددت 
بذلك بنفس الطريقة، أما فيما يتعلق بالتجاوزات 
التي يقوم بها من خلال أمانة المجلس فإن الجميع 

يعلمها.
وقال » في الختام اتمنى أن تكون نية الحكومة 
صادقة في التعامل مع الشعب بروح المسؤولية 
والتعامل مع اعضاء المجلس بروح المسؤولية وأن 
يبدأوا مشوارهم بطي صفحة الماضي والتنازل عن 
الدعوة التي اقاموها فيما يتعلق بدخول المجلس، 
علما بان 12 برلمان في العالم تم دخوله ولم يتم 

اتخاذ اي اجراء ضدهم.

تعديل أي مادة في اللائحة تتعلق بالاستجوابات سيكون المسمار الأخير في نعش المجلس

المويزري: إذا استمر رئيس المجلس في تجاهله لسجن زملائه 
النواب فسنتقدم بشكوى للبرلمان الدولي

)تصوير: محمد صابر( المويزري يصرح للصحافيين 

ربيع �سكر

أكد تقرير المتابعة النصف سنوي للخطة السنوية 
2017 / 2018 للفترة من 1 ابريل 2017 الــى 30 
سبتمبر 2017 ان عدد المشروعات المدرجة يبلغ 1٥7 
مشروعا باعتمادات اجمالية تقدر بنحو 3 مليارات 

دينار وان. 
وأوضح تقرير المتابعة المحال الى المجلس من وزير 
ة الشئون الاجتماعية والعمل وزيرة الدولة للشئون 
الاقتصادية هند الصبيح وأدرج على جــدول اعمال 
الجلسة المقبلة المقررة غدا الثلاثاء انه بنهاية الربع 
الثاني من سنة الخطة بلغ إجمالي الإنفاق ٥1٥ مليون 

دينار. 
واشار التقرير الى ان ٥0 بالمئة من المشروعات في 
مرحلة التنفيذ بعدد 79 مشروعا وتم إنجاز مشروع 
ــي مرحلة التحضير ٥9 مشروعا بنسبة  ــد وفِ واح
38 بالمئة من اجمالي مشاريع سنة الخطة و ان 18 

مشروعا لم يبدأ تنفيذها بنسبة 12 بالمئة.
ولفت التقرير الى وجود 416 معوقا للمشروعات 
المدرجة بالخطة السنوية 2017 / 2018 وانه قد تم 

التغلب على 66 بالمئة منها.
والنسبة الأكبر من المعوقات هي معوقات ادارية 

بنسبة 37 بالمئة من اجمالي المعوقات ثم المعوقات 
المالية بنسبة 22 بالمئة و الفنية بنسبة 21 بالمئة، وان 

المعوقات التشريعية هي الأقل حدوثا.
وأشــار التقرير الى انه تم التغلب على 74 بالمئة 
من المعوقات الإدارية والفنية وهو ما يعكس الجهود 

المبذولة في التنسيق بين الجهات المعنية. 
 وذكــر تقرير المتابعة ان اهــم النتائج تتمثل في 
ان نسبة الإنفاق على مشروعات الخطة بلغت 17 
بالمئة وان المشروعات في مرحلة التفيذ نسبتها ٥0 
بالمئة وان عدد المشروعات الجديدة تبلغ 32 مشروعا 
منها 16 مشروعا لم تبدأ بعد. وبلغ عدد المشروعات 

المتكررة سنويا 11 مشروعا.
وأوضــح التقرير ان المعوقات الإداريــة تمثل 37 
بالمئة مِن اجمالي المعوقات وهي النسبة الأكبر ومن 
ابرز المعوقات  تأخر إجراءات التراخيص والموافقات 
الــلازمــة وتعدد الجهات المانحة لها وبــطء الــدورة 
المستندية للإجراءات التعاقدية وتأخر إيصال المرافق 

)الكهرباء والماء( للمشروع.
  وذكر التقرير ان اهم المعوقات أمام تنفيذ مشروعات 
الشراكة بــين القطاعين الــعــام والخـــاص تتمثل في 
وجـــود عــوائــق فــي مــواقــع تنفيذ مشروعي السكة 

الحديد والمترو وطول الدورة المستندية وعدم صدور 
التشريعات اللازمة لمشروعي محطة الخيران لتوليد 
الطاقة الكهربائية وتقطير المياه، و محطة الــزور 
الشمالية لتوليد الطاقة الكهربائية وتحلية المياه، و 
تأخر إيصال التيار الكهربائي لمشروع المركز الخدمي 
الترفيهي بالعقيلة ومشروع محطة توليد الطاقة 
الكهربائية تعمل بالدورة المدمجة بمنطقة العبدلية. 
 وبلغت نسبة الانفاق على مشروعات القطاع النفطي 
19 بالمئة من قيمة الاستثمارات المخصصة لها خلال 

النصف الأول من سنة 2017 / 2018.
  وأوصى تقرير المتابعة بعدد من التوصيات منها 
ضــرورة الحصول على الاعتمادات المالية النهائية 
للمشروعات قبل مدة زمنية كافية وان تأخر  إقرار 
الاعتمادات المالية ساهم في تعطيل بعض المشروعات 

خاصة الجديدة.
ــى أن البرنامج التشريعي   وأشـــار التقرير ال
للخطة الإنمائية يحتاج إلى قوة دفع جديدة بإضافة 
مشروعات قوانين جديدة من برنامج عمل الحكومة 

ووثيقة الإصلاح المالي والاقتصادي.
ومطلوب من الجهات المشاركة في الخطة استكمال 
هياكلها التخطيطية، واهمية تفعيل نظم محاسبة 

المسؤولين عن المشروعات المتعثرة، وضــرورة حث 
الجهات على الاهتمام بتحديث بياناتها المسجلة  بنظم 

الإعداد والمتابعة.
ولفت التقرير الى ان هناك تقادم كبير في البيانات 
الاقتصادية مما يجعل من متابعة تطور المؤشرات 
الاقتصادية امر بالغ الصعوبة، وهــذا الأمــر يحتاج 
لتضافر جهود الادارة المركزية للاحصاء مع بنك 
الكويت المركزي والأمانة العامة للتخطيط لوضع 

نظام لتحديث هذه البيانات.
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الصبيح: عوائق في مواقع تنفيذ مشروعي السكة الحديد والمترو

)تصوير: محمد صابر( الغانم مستقبلا رئيس البرلمان التركي 

 اس���ت���ج���واب ال��ص��ب��ي��ح م��ت��وق��ع ت��ق��ديم��ه م���ن ال��س��ب��ي��ع��ي وال��ع��ت��ي��ب��ي والح���ج���رف خ����لال ش��ه��ر ي��ن��اي��ر الم��ق��ب��ل

ض ر لم��ع��ا ا ي  أ ل��ر ا م��ع  م��ل  ل��ت��ع��ا ا ف��ي  ة  و ل��ق��س��ا ا و ي��ه  ل��ت��ش��و ا و م  ن��ت��ق��ا لا ا ع��ل��ى  ت��ع��ت��م��د  ن��ت  ك��ا ب��ق��ة  س��ا ح��ل��ة  م��ر ل��ط��ي  م��ة  ل��ل��ح��ك��و ص��ة  ف��ر ه  ه��ذ

ك  ه��ن��ا و ع��ن��ه��ا  ل  ز ل��ت��ن��ا ا تم��ل��ك  و لم��ج��ل��س  ا ل  خو د ى  عو د ف��ع��ت  ر م��ة  لح��ك��و ا
ه����م ض����د ء  ا ج�������ر إ ي  أ ي����ت����خ����ذ  ل������م  و ل�����ه�����ا  خ�����و د تم  ل����م  ل����ع����ا ب����ا ن�����ا  لم�����ا ب�����ر  12

هند الصبيح

بالمئة  22 بنسبة  المالية  المعوقات  ثم  بالمئة   ٣٧ بنسبة  اداري��ة  معوقات  الأكبر  والنسبة  معوقا   416 وجود 

ئ���ي���ة ب���ا ل���ك���ه���ر ا ل���ي���ة  ل���ش���م���ا ا ر  و ل����ز ا م���ح���ط���ة  و ئ���ي���ة  ب���ا ل���ك���ه���ر ا ن  ا لخ���ي���ر ا م���ح���ط���ة  ع���ي  و لم���ش���ر م���ة  ز ل���أ ا ت  ي���ع���ا ل���ت���ش���ر ا ر  و ص����د م  ع���د ت  ق���ا لم���ع���و ا م���ن 
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ــح أنــه  ــال ــص ــب خــلــيــل ال ــائ ــن أكـــد ال
ومجموعة مــن الــنــواب تقدموا بطلب 
تشكيل لجنة برلمانية مؤقتة تبحث 
ــــلال وتوظيف  قضية الــبــطــالــة والاح
الــكــويــتــيــين وتم ادراجـــــه فــي جلسة 
الثلاثاء. وأضــاف الصالح في مؤتمره 
الصحافي : ان نسبة البطالة وصلت إلى 
مستويات عالية لأن الوظائف الحكومية 

ــدودة والــقــطــاع الخــاص  ــح أصبحت م
طارد، واللجنة البرلمانية المؤقتة سيكون 
هدفها معالجة هــذه المشاكل والعمل 
على ايجاد فرص عمل للشباب الكويتي 
حسب تخصصاتهم، خاصة وأن الحلول 

الحكومية السابقة لم تجدي نفعا.
وقـــال الــصــالــح : نحن لسنا دولــة 
سياحية او صناعية لذلك يجب عمل 
اجـــــراءات لخــلــق فـــرص عــمــل تناسب 

طبيعة مجتمعنا، ويجب القضاء على 
فكرة وظائف الياقات البيضاء والمكاتب 

الإدارية ويجب تغيير هذا المفهوم
واضاف الصالح : إذا كانت الحكومة 
صادقة في هذا الملف يجب عليها دعم هذه 
اللجنة والمساهمة معها في معالجة ملف 
البطالة فنحن نطمح الى أن تكون بداية 
للإصلاح الوظيفي في الكويت، ويجب 
أن يكون وقف تعيين الوافدين بالطريقة 

الصحيحة. وعن الجــدل حول الرسوم 
الصحية الجديدة على الوافدين، قال 
الصالح : بالنسبة لقضية الــرســوم 
على الــوافــديــن انــا قدمت اقــتــراح بأن 
الوافد الذي يأتي للكويت يجب أن يأتي 
ومعه بطاقة تأمين صحي حتى يتمتع 
بالخدمات الطبية، واتمنى من الوزير 
الحالي أن يكون واقعي في التعامل مع 

هذا الملف.

الصالح: نسبة البطالة وصلت لمستويات عالية 
لأن الوظائف الحكومية محدودة والقطاع الخاص طارد

الشاهين يسأل وزير الصحة عن الهدف
 من مشروع شركة مستشفيات الضمان الصحي

وجه النائب أسامة الشاهين سؤالا 
ـــر الــصــحــة الشيخ  بــرلمــانــيــا إلـــى وزي
باسل الصباح بشأن مشروع شركة 

مستشفيات الضمان الصحي.
ونــص السؤال على ما يأتي:شركة 
مستشفيات الضمان الصحي )ضمان( 
تم تأسيسها لمواجهة التحديات في 
القطاع الصحي بدولة الكويت، ويتوقع 
أن يبدأ العمل في المراكز الصحية سنة 

2018م.
وطــالــب الشاهين إفــادتــه بالتالي: 
ــدف مــشــروع »ضــمــان« والشرائح  -ه
المستفادة منه. -عــدد المراكز الصحية 

المخصصة للمشروع ومواقعها.
-الإجـــراءات التي اتخذتها الــوزارة 
ــــة  لتوفير الـــكـــوادر الفنية والإداري
ــز  ــراك ــذه الم ــه ــة خـــاصـــة( ل ــي ــن ــوط )ال

خليل الصالحوالشركة.


